

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANCISCO GONZALEZ

Año XII

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España,  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.-Miércoles 17 de Septiembre de 1919

Redacción y Administración  
Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 3.164

## debe limitar el derecho de huelga?

La raíz de las perturbaciones causadas por la actuación de las juntas de Deputados el docto catedrático Severino dio unas conferencias acerca de asociaciones. Yo no quiero trasladar los conceptos, más que en cuanto relación con el conflicto planteado los días por los funcionarios de Hacienda de la justicia de cuyas peticiones pero tampoco ocuparme, sin ponerla en duda siquiera; pero sí, explicar y razonar la conveniencia o no de dar un arma tan poderosa en manos de quienes pueden con ella irrogar perjuicio de carácter grave y perturbaciones de trascendencia general. Anzures el ilustre Aznar, las juntas de la y al definir las y estudiar su consiguiente se ocupa también de los medios de los empleados para la consecución de fines, entre los que se cuentan el monopolio, la huelga etc.

Después, el uso de los medios hacia ilícitos mejor decir era con otras causa de las juntas que los empleaban siendo independiente de la asociación, cuando como aquí sucede, responde esa nota de ilicitud no al acto sino en cuanto a las personas que el usan. Porque téngase en cuenta que hablando puramente para el presente pero sí en el terreno teórico de lo que debe ser cuando el funcionario tenga toda suerte de recursos legales que le permitan satisfacer sus aspiraciones, no debe otorgarsele el amplísimo derecho de huelga en que hoy se ampara, puesto que si ha de haber subordinación de derechos deberá ceder el individual ante el colectivo y si todo conflicto obrero produce alteración en la masa de la sociedad, es aquella más o menos pasajera, pero en el fondo, subsanable, máxime con el carácter de temporalidad que se requiere hasta resolver el conflicto, sin que se paralicen funciones esenciales de la economía social; pero tratándose de funcionarios cuyas determinaciones trascienden de una manera directa al cuerpo social, el caso es muy otro y basta con imaginarse lo que una suspensión de trabajo en las oficinas de Hacienda representa y la alteración que trae consigo la perturbación de comunicaciones postales.

Si, pues, la misma Sociedad rechaza la posibilidad de que tales trastornos se produzcan, hay buscar que una fórmula de concordia en que se armonicen los derechos de ambas partes evitando las posibles alteraciones de orden público y dotando al propio tiempo a los funcionarios de cuantas garantías sean menester a asegurarles discreta acogida a las quejas, razonamientos y mejoras atendibles.

El prevalerse de su situación les enajenaría por lo contrario la simpatía con que en otro caso contarían sus pretensiones, que podrían llegar a interpretarse no como una conquista razonable sino como imposición de la violencia, pues no otro carácter pueden tener las disposiciones ministeriales emanadas en un estado en que la libre y reflexiva voluntad tiene que someterse a los dictados de la conveniencia del momento.

A evitar las colisiones tan peligrosas debe encaminar el Gobierno sus esfuerzos y en ello debe secundarlo el buen juicio de los ciudadanos, teniendo en cuenta que aun obrando en justicia se desprestigia el Poder, si a ello le determina la violencia.

LEONARDO MIRAVADAS.  
Madrid 16-IX-1919.

## Actualidad Los ferrocarriles

Leemos en la culta revista «Ibérica» una interesante información, relativa a la apertura de la nueva línea del ferrocarril de Villablino. Con la inauguración del nuevo ferrocarril se abre a la explotación una riqueza inmensa en carbones, en hierro, en cobre y en otros productos del subsuelo que aumentarán la prosperidad industrial de España.

Es tal su importancia que dará lugar al desarrollo de nuevas y poderosas industrias, duplicando la capacidad productora de España.

Porque cada ferrocarril que se abre al tráfico es un tesoro que se pone en circulación, tanto más tratándose de una región minera tan importante.

Ahora lo que hace falta es que alguna vez los que pueden y deben hacerlo se acuerden de la región bajo-aragonesa-tortosina, que como tienen intereses comunes, deben tener también interés en multiplicar sus arterias de comunicación. Porque esa comarca aragonesa es riquísima, pero no está explotada, o por lo menos es después de Galicia la más escasa en ferrocarriles.

Es de urgencia que se construya por lo pronto el ferrocarril de Valdezafán, con lo cual podremos convertir a Tortosa en emporio de las riquezas del Bajo Aragón.

Con sus aceites vendrían a Tortosa su azufre, su hierro, sus margas petrolíferas, sus esquistos, sus carbones, su trigo, sus frutos, todo lo cual redundaría en beneficio de ambas comarcas. Porque sin ferrocarriles Tortosa va quedando aislada y empuñada. Sin vías de comunicación fáciles, rápidas y económicas no hay progreso posible.

Y en una nación como España donde se ha cubierto treinta y siete veces un cuantioso empréstito; en una ciudad como Tortosa que se ha suscrito por veintitantos millones de pesetas cabe pensar que si no se hace, no es por carencia de dinero, sino por falta de patriotismo, de iniciativas o de capacidad para esas empresas.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 16-9-19.

## UN CONFLICTO POSIBLE

## Los Estados Unidos y el Japón

Antes de que comenzase la guerra, se venía ya notando una tirantez excesiva de relaciones entre Washington y Tokio, que preocupaba a las Cancillerías por las consecuencias que ese choque podía tener en las relaciones internacionales.

Dos causas tenía esa tirantez, que no se han modificado por los sucesos complejismos de la campaña, en la que ambas naciones militaron en el mismo bando, obediendo a motivos diversos: el trato que las tejas norteamericanas imponen a los inmigrantes de raza amarilla y la rivalidad sobre el dominio del Océano Pacífico.

No ha creído conveniente el Gobierno de los Estados Unidos que se reconozca a los japoneses que vienen a buscar trabajo a la gran República, los mismos derechos que a los procedentes de otros países, y esto subleva el amor propio nacional de un pueblo que se siente fuerte, culto y digno de respeto.

En cuanto a la hegemonía del gran Océano, ha detenerse siempre muy condicionada por la gran distancia que separa a

los dos rivales y la presencia de Inglaterra en Australia y nueva Zelanda, florones valiosos de la Corona británica.

Se complica esa fase del problema americano-japonés con la cuestión de las islas Filipinas; pero no existe en Norte América verdadero empeño para sostener allí su pabellón, siendo muy probable que la independencia del archipiélago sea reconocida en breve plazo.

No buscará jamás el espíritu práctico de los sajones de América un conflicto bélico en el cual se exponga mucho para ganar poco, y esto aleja considerablemente el peligro de un choque con el Japón; es, sin embargo, raro el empeño de los senadores americanos de rechazar la parte del Tratado de paz que se refiere a la península de Chau-Tung, tratando de favorecer a los chinos y de asignarles en definitiva la posesión de la antigua colonia alemana.

La comparación de los elementos para una lucha marítima fué hasta hace poco favorable a los hijos del Sol naciente. Su escuadra era superior a la americana en unidades eficientes; en artillería y en espíritu ofensivo; pero las cosas han variado mucho desde 1914, siendo hoy la flota de los Estados Unidos más completa que su posible enemiga.

No es todavía el desequilibrio muy sensible, y tal vez la parte que puede operar en el Pacífico no sea capaz de ejercer una acción aplastante; pero no debe olvidarse que los Estados Unidos han acumulado enormes riquezas, que les servirán para fomentar rápidamente su Marina, inclinándose en su provecho la ponderación de fuerzas a que hacemos referencia.

Debe observarse también que, como de costumbre, la suerte favorece a la Gran Bretaña en este asunto, porque le permite mantenerse expectadora ante la rivalidad de sus aliados, estando en condiciones para tomar el partido que convenga a sus intereses, sumando sus fuerzas navales contra el bando que los amenace.

El Gobierno del Mikado ha sabido economizar sus recursos en la guerra mundial y no experimentó en ella desgastes apreciables.

Esa prudencia, que no excluye el valor bien probado en la campaña de Mandchuria, puede servir de dato para no creer en inútiles escarceos de amor propio ni en una actitud intransigente, salvo el caso de una necesidad absoluta.

Debe, por tanto, pensarse que ese choque tan anunciado entre los Estados Unidos y el Japón solo tendrá lugar en el momento que uno de ellos cuente con el apoyo inglés.

Si los Estados Unidos aumentan su flota en proporciones alarmantes, el veto partirá de Londres, donde ensayarán repetir el caso de Alemania, buscando a los japoneses para sus designios.

Pero actualmente es más provechosa la pasividad que el movimiento, notándose que las lecciones deducidas del desastre germánico han de convertir a todos en mejores calculistas sobre la apreciación de los recursos del adversario.

Tales son en estos instantes los factores conocidos del problema que puede presentarse a la Liga de naciones al comenzar el desarrollo de su papel arbitral.

## MARIN--DENTISTA

Operaciones sin dolor  
Dentaduras artificiales  
¡ULTIMA PALABRA!  
Calle Estación--TORTOSA

## Bibliográfica

«Vida económica de la provincia de Tarragona.—Publicación de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Tarragona, Reus, Tortosa y Valls.»

Con tan interesante título hemos recibido un estudio, de 215 páginas, en el que se analiza con datos minuciosos, estadísticas y gran riqueza de gráficos, el desarrollo agrícola, mercantil e industrial de esta provincia, con documentación tan completa que se detalla el territorio, la población, la prensa periodística, el factor moral y todos los que directa o indirectamente hayan podido influir en el fomento de la vida económica.

Las vías de comunicación, la riqueza forestal, la jardinería, la ganadería, los riegos, la minería, las industrias textiles, las de cueros y pieles, la metalúrgica y la cerámica, aceites, jabones, papel, productos químicos y farmacéuticos, industrialización de artículos alimenticios, industrias industriales, edificaciones, luz y fuerza, comercio, banca y sociología. Como se advierte por esta sumaria enumeración de los temas tratados, la obra constituye una información concienzuda, detallada, imparcial, de todas las actividades económicas de la provincia, avalada con observaciones propias muy perspicaces, con atisbos interesantes y pormenores originales, todo ello expuesto con orden, claridad y animado por su simpático calor de patriotismo.

Agradecemos el ejemplar que hemos recibido.

## Ecos de la Diócesis

Desde Villarreal

Esta crónica comienza con la más enérgica protesta contra el traga-crónicas que hizo desaparecer la de la semana pasada.

Anunciábamos las fiestas de nuestra Patrona la Sma. Virgen de Gracia, y estas fiestas anunciadas y sin publicar se han celebrado ya.

La Sagrada Imagen tuvo un recibimiento entusiasta. El novenario que se ha celebrado, ha sido espléndido. Han predicado los Rdos. Goterris, Nacher, Pitarch, Lopez (D. Manés) y el Sr. Arcipreste. La fiesta del domingo solemnísimamente; hubo misa solemne y panegírico por el Muy Iltr. Sr. Prebendado de la Catedral de Valencia Dr. D. Elias Olmos.

Por la tarde hubo lucida procesión.

—Durante los días de las fiestas a la Patrona los espaciosos salones del Colegio que dirigen las beneméritas Hermanas de la Consolación han lucido una gran exposición de labores que con razón ha llamado la atención de la multitud de personas de gusto que la han visitado. Nada ha faltado en ella de cuantas clases de bordados en blanco, en seda y en oro se usan en las grandes capitales. El gusto y la delicadeza que brilla en todos los trabajos desde el más sencillo hasta el más complicado, revela la maestría de las Hermanas y el aprovechamiento de las discípulas. La variedad y el número de labores expuestas, algunas de gran valor, artístico y muchas de gran valor material, manifiestan bien a las claras la laboriosidad de tan buenas Profesoras y la constancia y desprendimiento de las colegialas y sus familias que nada perdonan cuando se trata de la verdadera cultura.

Imposible descender a detalles y citar nombres de las alumnas exponentes porque sería el cuento de nunca acabar.

La sala de dibujo, pintura y literatura es un verdadero museo. Cuadros, tápices,

figuras de todas clases, centenares de mapas, multitud de cuadernos cuajados de figuras geométricas y problemas de matemáticas, miles de modelos de cartas, variadísimos en la estructura de la letra, la llenan por completo en todas sus paredes. El trabajo que representa no parece el de dos cursos como verdaderamente es, sino de dos docenas de años.

Las personas todas que la visitan salen haciéndose lenguas del cielo, laboriosidad; talento, gusto artístico, finura, tino, acierto de las Hermanas de la Consolación con su ilustrada Madre Sor Ciriilde Cadroy y tributándole justas alabanzas, lo mismo que a las aplicadas colegialas a las que unimos las nuestras más sinceras.

—Han marchado a Tortosa ingresando en la Congregación de Hermanas de la Consolación las virtuosas jóvenes de esta Carmen Alcaraz Martí y Concepción Canos Gil.

—Los Congregantes Luises están practicando ejercicios espirituales en nuestra Arciprestal bajo la dirección del elocuente Padre Corazonista Cándido Rincón para prepararse para la gran fiesta que celebrarán el próximo domingo a su angélico Patrón y Protector San Luis Gonzaga.

—Han estado en esta los Rdos. don Salvador Aguilera, cura de Tirig, D. Joaquín Seguer, cura de Chodos, D. Elias Juan Molina, coadjutor de Chert y don Cristobal Falomir, profesor del Seminario de Tortosa.

—Ha entrado ya en franca mejoría de la grave enfermedad que le ha tenido en cama unas cuantas semanas el joven e ilustrado farmacéutico de esta ciudad don Joaquín Font de Mora.

—En las fiestas que celebrarán en Nules la V. O. T. del Carmen y la V. O. T. de San Francisco, predicará el celoso y elocuente coadjutor de nuestra Arciprestal Rdo. D. Orenco Lucia, Pbro.

—El docto y celoso P. José Carbonell de las Escuelas Pías que acaba de ser nombrado Rector del Colegio Andresiano de Valencia, ha estado aquí para despedirse de los muchos buenos amigos que tiene.

## Sección oficial

Don José Vaquer Sacanella, abogado, Juez Municipal de la ciudad de Tortosa.

Por el presente, hago saber: que en las diligencias de juicio verbal civil que se dirá, pronuncie la siguiente Sentencia, cuya cabezera y parte dispositiva, son como sigue.—Sentencia.—En la ciudad de Tortosa a diez y ocho de Agosto, digo veintiuno de Agosto de mil novecientos diez y nueve. Visto el presente el juicio verbal por el Tribunal constituido por el señor Juez don José Vaquer y los adjuntos don Juan Moreso y don Juan Benaiges, sobre reclamación de cantidad instado por Manuel Martí Zaragoza, mayor de edad, del comercio y de esta vecindad, contra Juan Fernández y Fernández, mayor de edad, vecino que fué de la presente y en la actualidad de ignorado paradero, por unanimidad, se pronunció el siguiente fallo.—Resultando: que, etc., etc.—Fallamos que debemos condenar y condenamos a Juan Fernández y Fernández a que pague a don Manuel Martí Zaragoza, la cantidad de cuatrocientas noventa y siete pesetas, veinte y cinco céntimos y pago de costas de este juicio. Así por esta nuestra sentencia, lo pronunciamos; mandamos y firmamos.—José Vaquer—Juan Benaiges—Juan Moreso.—Publicación.—Certifico: que en audiencia pública del día de hoy a la que he asistido ha sido leída y publicada la

**Dr. J. Ferré Traginer**  
**OCULISTA**  
 Ex-ayudante del Dr. Lagrange de Burdeos  
 González Chermá, 54-1.º CASTELLON.  
 (Frente a la posada de la Estrella)  
 Consulta de 9 a 12

**Gabinete Oftálmico**  
 DEL  
**Doctor OLIVERES**  
 OCULISTA  
 De los Hospitales y Escuelas de París  
 Consulta de 10 a 1  
 Operaciones de 3 a 5  
 Calle Rosa, 3  
 TORTOSA

**Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de San Luis Gonzaga.-Tortosa**

Se han abierto en este establecimiento las clases de 1.ª enseñanza, y las de 2.ª empezarán en 1.º de octubre.  
 La matrícula para la 2.ª enseñanza estará abierta del 25 al 30 del corriente, de 10 a 12 de la mañana.

sentencia que precede por el señor Juez.—Tortosa fecha ut supra.—Clement.  
 Y para que sirva de notificación al Juan Fernández y Fernández vecino que fué de esta ciudad y actualmente de ignorado paradero, libro y firmo el presente en Tortosa a once Septiembre de mil novecientos diez y nueve.—JOSÉ VAUER.—Por s. m. FRANCISCO CLEMENT.



**TÓNICO "GEVEY"**  
 es el mejor  
 reconstituyente!  
 Porque lleva y fija el hierro, cal y todo lo su composición al órgano enfermo.  
 TÓNICO "GEVEY" es el mejor reconstituyente.

**Vida económica de la provincia de Tarragona**

Libro utilísimo publicado por las Cámaras de Comercio de Tarragona, Reus Tortosa y Vendrell, que contiene gran cantidad de datos inéditos y exactos, necesarios en toda casa de comercio.  
 Forma un volumen en 4.º mayor, de 272 páginas. Precio 3'50 ptas.  
 De venta en la LIBRERÍA "VOLTES", Angel, 7.—Tortosa.

**Angel Nivera Sanz**  
 Procurador de los Tribunales  
 Ha trasladado su despacho a la calle Obispo Aznar, n.º 11, 2.º.—Tortosa.

**¡Interesa a los agricultores!**

Les avisa la Compañía de saneamiento e higiene que los detritus de primera calidad pueden adquirirla a menos de un céntimo de peseta el kilo en los depósitos de Jesús y Remolinos que están llenos. La Compañía también admite tratos especiales y ventajosos para todos, para transportar dicha mercadería directamente a las huertas de quienes lo solicitaren.  
 Para informarse acudir a José Bellaubi, Moncada, 7, bajos, interior, casa Grás, y al conductor de las carri-cubas.

**Consulta Dr. Cucala**

Ojos, oído, nariz y garganta. Se operan desde cataratas a todas las operaciones de los ojos. Tortosa.—Calle Lonja (orilla del río).

**¡ALERTA!**

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?  
 Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez cumple a sus clientes.  
 Pida usted nuevas tarifas a  
**Clinica dental Mestre**  
 D' en Carbó, 3, pral.  
 Frente Hotel «La Barcelonesa»

**Pablo Torres**

Compra almendras y Lanás Cerca los Cuatro Caminos — TORTOSA —

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar  
**LUIS TALLADA**  
 (HIJO DE DOMINGO TALLADA)  
 Especialidad en clases buenas  
 Moncada, 4.—TORTOSA

**Boletín Bursatil**

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso. piso 1.º (frente al Banco de España) Casa: Moncada, 27.  
 Últimos cambios del 16 Septiembre 1919.

**Interior 4 por 100**

Fin de mes.	78'25 a 00'00
Fin próximo.	78'80 a 00'00
Contado serie A.	78'45 a 00'00
» B.	78'30 a 00'00
» C.	77'70 a 00'00
» D.	77'30 a 00'00
» E.	76'76 a 00'00
» F.	00'00 a 00'00
» G.	00'00 a 00'00
» H.	00'00 a 00'00

**Amortizable 5 por 100**

Fin de mes.	00'30 a 00'00
Fin próximo.	00'35 a 00'00
Contado en diferentes series.	97'50 a 98'35
Francos.	59'75 a 00'00
Libras esterlinas.	22'82 a 00'00
Marcos.	00'00 a 00'00

**Crónica general**

**Observatorio del Ebro**

Día 17 Septiembre 1919 a 9 h.  
 Temperatura máxima de ayer 28,4; tuvo lugar a las 13 h.  
 Mínima de esta madrugada 16,5.  
 El barómetro a las 14 de ayer marcaba 767'3 mm., y a las 7 de hoy 769'5.  
 El viento reinante fué ayer del SE. y durante la noche ha sido calma.  
 NOTA. Ayer, cielo despejado y viento flojo. Hoy amanece con abundante rocío y poco después espesa niebla.

**INDULGENCIA «TOTIES QUOTIES».**  
 — Por concesión de Su Santidad el Papa, todos los fieles cristianos que, confesados y comulgados, etc., visiten la iglesia de la Venerable e ilustre Congregación de Nuestra Señora de los Dolores de esta ciudad, desde las primeras Vísperas, día 20 del corriente, hasta la media noche del domingo, 21, podrán lucrar indulgencia plenaria *toties quoties*, tantas cuantas visitas hicieren, aplicables a las almas del Purgatorio.

**Dr. Antonio Llorca RAYOS X**

Ferrerías, 2 y 3.—Tortosa.  
 Teléfono núm. 81 y 17.

— Con el fin de inspeccionar la línea de energía eléctrica de Gandesa al Pinell, construida por la casa Pich y Pon, ha llegado a esta ciudad el ingeniero jefe del servicio forestal de esta provincia D. Gonzalo de la Mueza con el cabo Sr. Mola.

**Practicante**

Se necesita uno, con buena práctica, en la farmacia de D. F. Queralt.  
 — Nos dicen de Amposta que se están efectuando con mucha rapidez las obras de pavimentado del puente colgante sobre el Ebro.

— Después de patir les cuartanas y tercianas, el millor remei es el TONIC CIFER.

— Ha sido nombrado oficial segundo de esta provincia D. Francisco Fernández, que servía en el Gobierno civil de Guadaluajara.

— Se ha publicado una real orden anunciando a concurso especial de traslado la provisión de la plaza de profesor de la escuela graduada de Santa Bárbara.

**Aprendiz**

hace falta uno en la confitería de Francisco Cozalbo.—San Blas.  
 — La Cámara Agrícola oficial de esta provincia en la sesión que celebró ayer, acordó convocar a todos los presidentes

**TALLERES ELECTROMECÁNICOS**  
**SABADELL**  
 Maquinaria eléctrica y mecánica de todas clases — Grupos motobombas, Norias eléctricas y toda otra industria — Personal apto y suficiente — Material eléctrico y mecánico tanto para líneas de luz como de fuerza — Hilos y cables, postes, aisladores, etc., etc. — Correas, grasas, aceites, pollas cojinetes, etc., etc. — Numerosas referencias en esta plaza.

**"La Electricidad"**  
 Sociedad anónima  
 Capital social: Cuatro millones de pesetas

**Sucursal en Tortosa:**  
 HIERRO - FEBRER  
 Frente al Parque  
 Pedrell, 37 y 39

Se solicitan representantes a comisión en los pueblos del partido de Tortosa, Roquetes y Gandesa.

**Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de**

**F. VICENTE BENET**  
 Heredero de Vicente Benet  
 Antigua y acreditada casa fundada en 1823.  
**PLAZA DE MOSEN SOL** (Plaza del Rastro)

En estos talleres se construyen toda clase de Altares, reparaciones de dorados, etc., etc., a precios sumamente económicos.

de Cámaras y entidades agrícolas, a una reunión que se celebrará en esta ciudad el día 19 del actual a las once, para tratar del Real decreto que ordena la creación de Cámaras Agrícolas provinciales, y tomar los acuerdos que se crea conveniente a fin de que el citado Real decreto resulte lo menos perjudicial posible para la agricultura.

**Colegio San Rafael**

Reapertura de clases el 1.º de Septiembre.  
 Las clases de señoritas empezarán el día 15 del mismo.

— Los viajeros que desean marchar en el tren expreso a Barcelona se encuentran todos los días con que no hay lugar disponible en los coches, porque todos llegan llenos, lo cual da lugar a frecuentes quejas y protestas. Dicen los viajeros—y con razón—que si los coches son insuficientes, la empresa ferroviaria tiene el deber de agregar los que se necesitan para no entorpecer el viaje a los que necesitan marchar con urgencia a Barcelona o aquellos a quienes les es más conveniente utilizar los servicios del tren expreso.

**Meritorio**

con buen carácter de letra se necesita para despacho.  
 Ganará enseguida.  
 Razón: En esta imprenta

— En Amposta ha quedado terminado el grupo de dieciséis casas del barrio obrero y esta misma semana serán entregadas a las familias a las que les han sido adjudicadas.

**Las tercianas y cuartanas, se curan con AMALARIA.**

— Copiamos con gusto de nuestro colega tarraconense «La Cruz» el siguiente suelto que puede aplicarse a nuestra ciudad:

«Son innumerables las quejas que recibimos a diario por las demasías en la elevación constante de los precios de toda clase de artículos de consumo y de modo especial en los de primera necesidad, cuya escasez está en razón inversa a su coste y hace que la vida en esta ciudad sea poco menos que imposible.  
 Nadie se explica el por qué del alza extraordinaria de las verduras y hortalizas, que están a precios inverosímiles, así como la pecañilla que antes se tiraba y hoy no hay quien la alcance a menos de 80 o 90

céntimos tercia. Y qué diremos del pescado un poco vistable y de las carnes? Pues sencillamente que solo puede comerlas el capitalista. Del bacalao no hay que hablar, pues a pesar de haberse autorizado la importación, esta es la hora que no ha llegado ni un solo cargamento y las pocas existencias que hay son de calidad detestable y elevadísimo precio.

Creemos llegado el momento de que las autoridades todas, de modo especial nuestro Ayuntamiento, se ocupen y preocupen de tan magno problema, recurriendo a todos los medios que la ley les concede en estos casos de encarecimiento de subsistencias, aunque para ello nuestra Corporación municipal tenga que convertirse en comerciante.  
 Todo es preferible antes que dejar morir de hambre al vecindario, y que se enriquezcan con su sangre los mercaderes sin conciencia.

**Se necesita**

un operario familiar para el taller de la redacción de este periódico.

**Frutos de la pacificación de Barcelona y del indulto general**

Copiamos de «La Vanguardia» de hoy: «Anoche a las diez, fué auxiliado en el dispensario del Taulat, don Agustín Sabartés, de 31 años de edad, dueño de una fábrica de tintes y aprestos denominada «Cal Oriol», que presentaba una herida de arma de fuego en el costado izquierdo.  
 El señor Sabartés fué agredido por unos desconocidos que al salir de su casa le hicieron varios disparos de arma de fuego, dándose después a la fuga.  
 Conducido el herido al dispensario, el médico de guardia le apreció una herida de arma de fuego en la parte izquierda del tórax con salida por la espalda, que le atraviesa la base del pulmón derecho de pronóstico gravísimo.  
 Con las debidas precauciones fué trasladado el herido a la clínica del doctor Bartrina.  
 El juzgado de guardia se trasladó al lugar de la ocurrencia y visitó al herido, pero no pudo tomarle declaración a causa de la gravedad de su estado.  
 — La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina en Tisis, cúdela, pues, Vd., procure calmante enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

Religiosas

Con la misa de comunión general, que se ha visto muy concurrida, ha dado principio hoy en la iglesia de San Francisco el solemne quinario que la Venarable Orden Tercera de Penitencia dedica a la memoria de la impresión de las llagas del Serafín de Asís.

Cuando era más acrisolada y más viva la piedad de Tortosa, nuestros mayores tenían especial predilección por esos cultos franciscanos, saturados de un misticismo encantador, porque en el alma despertan ideas de mortificación y de austeridad, y la elevan a los pies sagrados de Cristo, para que olvidando las cosas del mundo pensemos preferentemente en nuestra salvación.

¿No podrían restaurarse las piadosas costumbres de la Tortosa creyente?



Necrológicas

Las misas celebradas esta mañana en la parroquia de San Blas en sufragio del alma del joven D. Marcelo Vérguez, con motivo del aniversario de su fallecimiento se han visto muy concurridas, queriendo testimoniar a su familia sus muchas relaciones, la pena que les produjo tan irreparable pérdida.

A su aflijida familia reiteramos nuestro más sentido pésame y a nuestros lectores suplicamos eleven al cielo una oración por el eterno descanso de el finado.

—Cuando todo hacía confiar en una próxima mejoría, ayer tarde falleció confortado con los auxilios espirituales, nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. deán, Dr. D. Francisco Borrás.

La triste nueva cundió velozmente por esta ciudad, produciendo general pesadumbre, pues era una personalidad estimadísima y querida por sus singulares merecimientos.

Esta mañana se ha efectuado el sepelio del cadáver, después de coro. Han asistido el cabildo Catedral basílica, actuando de preste el M. I. Sr. Arcipreste Dr. D. Manuel Rius. Presidían el primer duelo el M. I. Sr. D. José M. Bertrán, canónigo, el Rdo. D. Enrique Arasa, beneficiado y el Rdo. D. Carlos Ponciano, oficial de secretaría del cabildo.

El segundo duelo lo presidían varios reverendos sacerdotes, el hermano político del finado Sr. Morales, alcalde de Vinaroz, sobrino Sr. Baró y otros individuos de la familia. Seguía después numeroso y selecto acompañamiento de sacerdotes, seglares, comisión de Vinaroz y otras representaciones.

Desde la casa mortuoria el cadáver ha sido trasladado a la catedral, donde se ha cantado solemne responso, habiéndose cantado también ante la iglesia de San Blas.

A su anciana y virtuosa madre, hermanas, hermanos políticos y demás familia y al Excmo. Cabildo testimoniamos desde estas columnas la expresión de nuestro pésame tan profundo como sincero y suplicamos a los lectores encomienden al Todopoderoso el alma del finado.

R. I. P.

—En la Santa iglesia Catedral Basílica se celebrará mañana a las once un solemne funeral en sufragio del difunto Deán M. I. Sr. Dr. D. Francisco Borrás. El excelentísimo Cabildo invita a los fieles a que asistan a este piadoso acto de lo que recibirá especial favor.

I. GARCIA

MEDICO-DENTISTA

Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Puente de Piedra)

Militares

Se notifica al recluta Juan Nicolau Rivera que ha sido desestimada su instancia en súplica de que se condonase la multa de 25 pesetas que le fué impuesta por la zona de Reclutamiento y reemplazo n.º 9.

—Ha sido nombrado capitán cajero del regimiento de Luchana D. Conrado Ferrer Sandoval.

—Ha sido nombrado mayor del regimiento de Almansa D. José Batlle y de Batlle.

El próximo domingo, en el paseo central del Parque se celebrará solemnemente la jura de la bandera por los nuevos reclutas del batallón de Almansa que guardene esta plaza, que son 170. Para dar más resonancia y lucimiento al acto vendrá el coronel del regimiento D. Juan Jimeno Acosta, una comisión militar, bandera y música.

José Monserat Vericat MÉDICO

Ha trasladado su consultorio a la calle Carcel (Carré del Pont núm. 7, 1.

Agrícolas

—En Rasquera terminó la recolección de la uva y también de la almendra, que han dado escasos resultados a causa de la gran sequía.

Las aceitunas están casi perdidas por haberlas invadido la plaga de la mosca.

Comerciales

Durante el mes de agosto los exportadores de Tortosa han embarcado en el puerto de Tarragona un millón y cuatrocientos mil litros de aceite de oliva, según las autorizaciones concedidas por el Ministerio de Abastecimientos.

Dr. Balaguer

Electricidad médica — Rayos X.

Consulta de 11 a 1.—Reus, 5-2.º-1.

De Sociedad

Ha regresado a Tarragona después de haber pasado las fiestas de la Cinta al lado

de su familia, nuestro particular amigo el oficial del gobierno civil D. Manuel Borrás.

—En el mixto de esta tarde ha marchado a Zaragoza después de haber pasado la temporada estival en el huerto de la Sra. Vda. de Caro, la distinguida señora D.ª Rosa Cervero, Vda. de Caro, acompañada de sus bellas hijas.

Se vende una jaquita pamplonesa, sola o enganchada a un carrito con muelle y capota plegable. Darán razón en San Mateo, fábrica de aceite de orujo.

Dos cuartillas

El Deán de Tortosa

No existen aires más salubres que los de la patria, para recobrar sus fuerzas el enfermo convaleciente.

Nuestro malogrado amigo muy ilustre Dr. D. Francisco Borrás, complexión robusta, cuerpo sano hasta hace contados días, disponíase anteayer a trasladarse a las playas levantinas, al pueblo que fué su cuna, Vinaroz, patria de hombres tan insignes como Costa y Borrás, y Messeguer y Costa.

Dios Nuestro Señor—acatemos siempre sumisos sus altos designios—, le ha hecho cambiar de ruta y su viaje ha sido el de la eternidad.

Ha muerto el dignísimo Deán de nuestra Catedral Basílica, en plena juventud y al poco tiempo de haber tomado posesión de su elevado cargo.

El sacerdote cuya vida fué un tejido de virtudes, diríase que hasta con su tránsito a la inmortalidad nos de un saludable ejemplo de la caducidad de los glorias humanas, de lo efímero de nuestra existencia, de cuán despreciable debe ser para el corazón cristiano, todo lo de este mundo, triste valle de lágrimas.

Tortosa conservará imperecedero recuerdo de aquel colegial de nuestro Real Seminario Conciliar, que en las aulas destacaba por su aplicación y su talento, al par que por su piedad y docilidad a las órdenes de sus superiores. De aquel Cura Económico de la parroquia del Santo Cristo del Sagrario de la Catedral, que atraía a los feligreses con su don de gentes, con su bondad innata. De aquel ex-canónigo de Granada que, encumbrado por sus méritos, obtiene el deanato de Tortosa, y al trasladarse de los cármenes granadinos a las riberas del Ebro, llega aquí con el gozo pintado en su semblante, y exclama: —Dichoso yo que vuelvo a esta ciudad, mi segunda patria.

Imperecedero recuerdo, porque el doctor Borrás, además de las virtudes esbozadas, era humilde, y amigo de los amigos. Sus compañeros favoritos, eran sus amados discípulos del Seminario.

Era un ferviente patriota. ¡Cuánto idolatraba a Vinaroz! Su ciudad nativa debe honrar su buena memoria, imponiendo su nombre a alguna de sus calles. Tratado en la intimidad, encantaba su sencillez y su amena conversación. Era modelo de hijos amantes y cariñosos. ¡Pobre, desventurada madre, cuya apacible ancianidad alegraban las caricias del hijo bueno! ¡Qué golpe tan rudo, y cómo habrá destrozado su corazón sin ventura! Nosotros también estamos profundamente apenados por la pérdida del malogrado amigo, que nos lo arrebató la despiadada muerte cuando la Iglesia tortosina tanto podía prometerse de sus iniciativas y relevantes cualidades.

El RESTAURADOR no olvidará nunca que una de las primeras visitas que hizo el nuevo Deán Dr. Borrás, fué a esta redacción, dirigiéndonos palabras alentadoras y haciéndonos valiosos ofrecimientos.

Cumplimos nuestra deuda de gratitud y amistad, con el tributo mejor, que son nuestras oraciones por el eterno descanso de su alma.

Práctica parroquial

del Dr. O'Callaghan, adaptada a la novísima disciplina.—11.ª edición.

Principales librerías: 6'25 ptas.

Correo de la tarde

Madrid

Peregrinación

En Francia se prepara una grandiosa peregrinación militar de acción de gracias a Nuestra Señora de Lourdes. Tendrá efecto el día 11 del próximo noviembre, aniversario del armisticio, y será presidida por el cardenal Luçon, arzobispo de Reims y decano del obispado francés.

Durante esa peregrinación se piensa inaugurar en Lourdes un monumento a la Victoria.

—En Sarrance (Pirineo francés) se ha inaugurado un artístico y monumental Via Crucis, con asistencia de monseñores Legasse, Chesnelong y Guire, que presidían millares de peregrinos bearneses y del país vasco.

De Gobernación

El ministro de la Gobernación dijo esta mañana que, según la han comunicado algunos gobernadores de provincias, en diferentes puntos se han declarado huelgas sin importancia. La única que en efecto la tiene es la de médicos, en Jerez, que se han declarado en huelga porque el Ayuntamiento no les paga 25.000 duros que les adeuda.

Extranjero

Veintiseis casas destruidas

Berlín.—Dice el «Berliner Tageblatt» que se ha declarado un formidable incendio cerca de Zippnon. Han quedado destruidas veintiseis casas destruidas, Hay varios muertos.

El coronel Reinardt

Berlín.—El coronel Reinardt ha sido relevado de sus funciones. Transmitirá su poder al Alto Mando del Imperio y volverá a ocupar su puesto en el ejército.

La Dieta de Baviera

Basilea.—El periódico «Basler Nachrichten» recibe noticias de Munich, diciendo que las sesiones de la Dieta, abierta el lunes, puedan dar motivo a una nueva revolución.

Los espartaquistas y monárquicos están de acuerdo contra Noske.

El gobierno ha tomado precauciones y la ciudad está llena de ametralladoras y autos brindados recorren las calles de Munich.

Ultima hora

Conferencia celebrada con Barcelona a las 17.00

Barcelona

Los conflictos sociales

Continúan en el mismo estado los conflictos sociales. Aunque no se agravan, la calma es aparente, la tranquilidad ficticia, observándose que están muy envalentonados los elementos sindicalistas.

Censuras

La prensa sensata y los elementos de orden condenan enérgicamente y sin ambages la lenidad del gobernador señor Amado y sus contemporizaciones y benevolencias populacheras en favor de los agitadores profesionales que tienen impuesta a esta capital una especie de barbaría y dictadura de los sindicalistas sobre la honrada masa obrera.

Crimen social

En estos momentos acaba de cometerse un nuevo crimen social. Acabamos de llegar del sitio de la ocurrencia. En una calle tan concurrida y céntrica como la de Montealegre varios desconocidos que según todas las trazas son sindicalistas a un sujeto le hicieron diez disparos, tres de ellos en la cabeza mortales de necesidad. El agredido fué trasladado al dispensario de la calle de Sepúlveda. Al ser registrado hallósele una cédula a nombre de Eduardo Soler Castro, tornero mecánico, pero como sus manos no son callosas, supónese que se trata de un confidente de la policía.

Llevaba además revolver y una licencia de caza.

Los asesinos no huyeron, sino que con toda tranquilidad prosiguieron andando a paso ordinario diciendo con el mayor cinismo a los que acudieron al ruido de las detonaciones: «Ahí queda un hombre muerto.»

El hecho ha producido indignación general y son unánimes las censuras contra la política del Sr. Amado que con sus tolerancias ineficaces ha agravado la situación de Barcelona.

Madrid

Consejo de ministros

A las tres y media se han reunido los ministros en consejo. Aunque no han anticipado a los periodistas una nota de los asuntos que han de tratar, sábese que no se ocuparán en el examen de los proyectos de presupuestos, sino de subsistencias, de la cuestión de Barcelona, de nuevos créditos y del problema de Marruecos.

La prensa

Muchos periódicos hacen notar el estado de desasosiego que reina en Barcelona entre todos los elementos que significan hilaridad y cultura desde que se encargó del Gobierno civil el señor Amado, pues son en gran número los patronos que antes que seguir así, se disponen a vender sus fábricas al extranjero.

Asegúrase que la gestión del señor Amado, producirá la caída del gobierno, como la de Morote dió lugar al fracaso del gabinete Romanones.

Imprenta Moderna de Algueré y Baiges.—Tortosa

GRANJA CAMINALS
Exploatación lechera : : : de primer orden
El ganado de esta casa esta sometido mensualmente a reconocimiento veterinario
Reparto a domicilio de leche de vaca en botellas precintadas de medio y un litro
Despacho central y encargos: Den Carbó, 7. Teléfono 153.

